

## CARTA XXVII.

AL MISMO PADRE FR. GERONYMO GRACIAN  
de la Madre de Dios. Octava.

## J E S U S.



1. EA con V. P. mi Padre. Gran cosa sería si embiásemos á Roma al Padre N. y N. y quando no el uno; mas mejor serían juntos. Ambos son mucho de la Compañía, que no haría poco al caso para negociar. En todo caso me escriba V. P. luego, y no estemos yá mas en esperanzas por caridad. Todos se espantan cómo no tenemos allá quien negocie, y así hacen essotros todo lo que quieren. Llevarán memoria de si podrían los Descalzos tomar protector por sí.

2. Helaquí á donde es menester brevedad; y hay tan poco tiempo como V. P. vé. De allá me puede avisar si es yá tarde, porque aunque mas priessa se quiera dár, parece es menester este mes. Riéndome estoy, como si tuviesse á punto los que han de ir, y el con qué: mas si no se comienza, nunca se hará, que desde que obedecemos el Breve se había de haber comenzado.

3. Quéxase Fr. Antonio de que no le habíamos dicho nada terriblemente, y tiene razon. Yo me espanto

to

to de Roque, habiendo de ahí á Granada tantos mensajeros. Díxele que lo debía de hacer V. P. porque mientras no sabía nada, usaba mas sin escrúpulo de sus poderes: no sé qué se me ha hecho la Carta; si la halló, embiárlahe á V. P. Yo le digo que me ha pesado de que tenga V. P. tales Descalzos, que tengan tan poca ley (por el que se fue con Fr. Balthasar lo digo) mejor la han tenido los carceleros de los Calzados. Plega á Dios no haga de las suyas de que se vea libre, que por lo demás mejor está fuera.

4. Miedo he si tienen presso los del Paño á Fray Juan de la Miseria, que despues que ellos dicen que le vieron, no ha parecido mas. El Señor lo remedie todo, y nos guarde á V. P. como yo y estas sus hijas se lo suplican, amen. Razonable estoy de salud: Yá me escribió la Priora de Salamanca, que había escrito á V. P. el recibo de la Monja. Es hoy dia de San Miguel.

Indina sierva de V. P. y hija

*Teresa de Jesus.*

5. Al Padre Mariano diga V. P. lo que le pareciere de ésta, y mis encomiendas, y á el Padre Fr. Bartholomé, y responda V. P. con brevedad á esto de Roma. Sepa que está ahí uno de la Compañía muy mi amigo: dicen que está ahí por el Presidente, que no sé si es de su tierra: si hace al caso, escribiréle: llámase Pablo Fernandez.

Tom. IV. C.

V

Esta

Esta iba con un Carretero , y traxéronle malo , y tornómela : abrila para vér qué decía , y paréceme lo véa V. P. áunque se càñse.

## NOTAS.

1. EL sobrescrito de esta Carta dice : *Para mi Padre el Maestro Fr. Gerónimo Gracian de la Madre Dios.* Escribióse en Avila , dia de San Miguél el año de 78. Su Original sehállá en nuestras Religiosas de Rioseco , y es la segunda hoja del pliego que llenaba , por lo que ha sido necesario suplir con buena conjetura las palabras primeras ; pues el Original comienza assí : *Todo sería gran cosa , y quando no el uno.*

2. El número 1. trata de la negociacion tantas veces deseada de la Santa de ir á Roma , y componer pacificamente los asuntos de la Familia con el General , que yá habia muerto al principio de este mes de Septiembre , áunque no llegó la noticia hasta mas adelante á la Santa , que la lloró tiernamente , como se vé en la XXII. del tomo pasado , num. 1.

3. Propone la Santa sugetos para el proyecto , y en ellos es de notar aquella calidad que advierte para negociar : *Ambos* , dice , *son mucho de la Compañia* ; cuya circunstancia glosará el discreto , alabando la prudencia de la Santa.

4. En el número 2. continúa la empresa , y solicita la brevedad , y la repite en la posdata. Pero se ríe santamente de su misma solicitud conociendo la dificultad. Anímase con decir : *Mas si no se comienza , nunca se hará* : como si dixera con Aristóteles , que el principio es lo mas árduo de los negocios , y venciendo aquel , no es tan costosa la continuacion : Es como la dificultad formal que respecto de las Ciencias para con sus objetos reconocen los Filósofos , la qual vencida , dicen ser materiales las demás. Alienta pues la valerosa Virgen á Gracian á emprender el noble asunto de la separacion , embiando á Roma Agentes que la negocien suave y eficazmente con el General.

5. Añade se había de haber comenzado desde que se obedeció al Breve. Mes y medio hacía que se obedecía al Breve del señor Segá , que quitó las comisiones á Gracian , y bolvió á los Descalzos á sus Prelados ordinarios , ó los sujetó á sí , hablando con mas propiedad.

En

6. En el número 3. le avisa discreta las quejas de nuestro Padre Fr. Antonio de Jesus , de que no le habían noticiado el nuevo systema de la Descalcéz con la revocacion de las comisiones. Habíaselas delegado Gracian para visitar en Andalucía , y usaba sin escrúpulo de sus Poderes , ignorante de lo que passaba en Castilla ; con que era prudente la queja , y prudentíssima la escusa con que se sincera la Santa ; porque á la verdad al Padre Gracian tocaba directamente dár puntual la noticia. Tambien pudo el buen Roque de Huerta , que con gran diligencia avisaba á la Santa y su Familia las novedades que había , haberle participado la noticia. Quando quiere Dios , hasta los diligentes se duermen.

7. El Descalzo de poca ley que menciona , se bolvió á la Madre , como se hálla en los Libros de la Observancia de Madrid. Y pues la Santa dice que mejor está fuera , váyase en hora buena. Los *Carceles* fueron los custodios séveros de nuestro Padre San Juan de la Cruz en Toledo , bien que el último fue piadoso. N. Hist. lib. 4. cap. 24. num. 6.

8. En el número 4. toca las aventuras del Hermano Fr. Juan de la Miseria. Refiérelas nuestra Crónica , diciendo le hicieron vestir el paño en Roma , y luego tomó la gerga venerable de San Francisco , hasta que serenada la tempestad se bolvió á su amada Descalcéz. Libro 14. cap. 28. n. 5.

9. El mismo Venerable Hermano dice en sus Manuscritos Originales , fol. 145. que estando él pintando en nuestro Colegio de Alcalá , vinieron dos Calzados que trahían por escrito un mandato del Nuncio , que só pena de Excomunion diessen la obediencia á los Calzados : Que todos los Religiosos del Colegio le pusieron sobre sus cabezas , y él tambien : Que viendo aquella rebuelta , para estar mas quieto de espíritu , trató con uno de aquellos Religiosos que quería ir á dár la obediencia al General , díxole que haría muy bien : con esto se vino á Madrid. Aconsejóle lo mismo Doña Leonor de Mascareñas , y le sacó patente del Prior de los Calzados. En Roma dice que insistió por permanecer en su hábito descalzo , mandábale el Padre General lo contrario. Comunicó su duda con San Felipe Neri , y le aconsejó se rindiese á lo que el General le mandaba , pues era á quien había prometido la obediencia. ¡ O cómo andaba el Rebaño de la Virgen ! ¡ Reclusa la Pastora , retirado el Mayoral , y auyentados los Zagales que lo podían favorecer !

10. De los Libros de gasto y recibo de los Padres Calzados de Madrid consta , que el 16. de Agosto gastó el Padre Coria , Andaluz , en la notificacion del Breve revocatorio á las Casas de los Descalzos con un mozo , quatro reales : De lo qual se vé yá el tiempo de la notificacion de dicho Breve , á que , como se ha dicho , hacía mes y medio que obedecían los Descalzos ; y á el de la ausencia del Venerable Her-

